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Tren Maya y AIFA: ICA con deudas millonarias a constructoras 
(2024-12-10, Redacción, Reportur.mx (Sitio), ) 
Ingenieros Civiles Asociados (ICA) adeuda 112 millones de pesos a un grupo de empresas 
subcontratadas para que edificaran proyectos emblemáticos como el Tren Maya y el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), de acuerdo con información de Forbes México. Como lo 
informó REPORTUR.mx, Luis Méndez Jaled, presidente nacional de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción, recientemente destacó que México cerró 2023 con un 
crecimiento del 15% en el sector construcción, impulsado por una ambiciosa agenda de proyectos 
del sector turístico y de conectividad que figuran como una de las prioridades en el paquete 
económico del país para 2025. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Reconocen las labores de los constructores 
(2024-12-10, Redacción, EDO.MEX El Sol de Toluca, . 12) 
El secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui). Carlos Maza Lara, resalto la 
importancia del sector de la construcción en el desarrollo y mejoramiento de las comunidades del 
Estado de México al im pulsar la economía, generar empleo y promoyer la inversión. Durante el 
encuentro anual de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación 
Estado de México, el titular de la Sedui reconoció y felicitó al maestro Juan Roberto García 
Sánchez, por haber recibido el galardón "Empresario Constructor", así como a Álvaro Cárdenas 
Márquez, representante de Corporativo Axo, empresa ganadora del premio "Obra Mexiquense". 
 

Resalta GEM la importancia del sector de la construcción en el mejoramiento de las 
comunidades 
(2024-12-10, Redacción, EDO.MEX El Valle, . 7) 
En representación de la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, el Secretario 
de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui), Carlos Maza Lara, resaltó la importancia del 
sector de la construcción en el desarrollo y mejoramiento de las comunidades del Estado de 
México al impulsar la economía, generar empleo y promover la inversión. Durante el encuentro 
anual de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Estado 
de México, el Titular de la Sedui reconoció y felicitó al Maestro Juan Roberto García Sánchez, 
por haber recibido el galardón "Empresario Constructor", así como a Álvaro Cárdenas Márquez, 
representante de Corporativo Axo, empresa ganadora del premio "Obra Mexiquense". 
El observador en el EDO.MEX (sitio),EDO.MEX Informa EDO.MEX (sitio),Así Sucede EDO.MEX (sitio),EDO.MEX al Día (sitio),El 
Valle MEX (Sitio),Hoja de Ruta (Sitio),EDO.MEX El Informante, 
 

IMPUESTO A CONSTRUCCIONES VERTICALES DEBE CONTEMPLAR GIROS DE CADA 
EDIFICIO: CMIC 
(2024-12-09, Redacción, Mundo Empresarial, ) 
El impuesto que busca implementar el ayuntamiento de Mexicali a las construcciones verticales 
debe analizarse en todas sus partes, considerando el giro de cada edificación y tomando como 
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referencia los esquemas de otras ciudades. El presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Eduardo Salazar, dio a conocer que este tema es más 
complejo porque la reglamentación urbana no está bien definida respecto a este tipo de 
construcciones, y se requiere un análisis más detallado. 
 

Organizaciones crean el Consejo de Políticas de Infraestructura 
(2024-12-09, Silvia Rodríguez, Forbes MX (sitio), ) 
Nueve organismos fundaron el Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI), cuya misión es 
apoyar el desarrollo de la infraestructura en México, tomando como eje central la sostenibilidad 
integral, con equidad e inclusión, mediante la formulación de políticas públicas para la mejora 
continua del ciclo de vida de la infraestructura en todas sus fases. El CPI se fundó por iniciativa 
del Colegio de Ingenieros de México (CICM). Los nueve organismos que lo integran son: Colegio 
de Ingenieros Civiles de México (CICM), Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Cámara Nacional de Empresas de Consultoría (CNEC), Academia de Ingeniería México, 
Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), Federación Mexicana de Colegios de 
Ingenieros Civiles (FEMCIC), Unión Mexicana de Asociaciones de Ingenieros (UMAI), Asociación 
Mexicana de Ingenieros de Vías Terrestres (AMIVTAC) y Colegio de Ingenieros Mecánicos y 
Electricistas, (CIME). 
 

Aquí Entre Nos...Juan Carlos Hank, muy juntito a Pedro Haces Barba 
(2024-12-09, Redacción, Análisis Noticias Online (sitio), ) 
Invitado por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tijuana, CMIC, el 
Candidato al Senado de la República Juan Carlos Hank Krauss escuchó el sentir de los 
constructores en relación a la problemática que enfrentan para desarrollar sus actividades en 
esta ciudad fronteriza. 
 

Samuel García urge al Congreso para autorizar presupuesto 2025 
(2024-12-10, Redacción, Avimex News NL (sitio), ) 
Para concluir las obras del Metro es necesario contar con más recursos mediante financiamiento 
que está contemplado en el presupuesto 2025 y de nuevo en análisis en el Congreso del Estado. 
El Ejecutivo pidió a las cámaras empresariales como Caintra, Canaco, CMIC y Caprovi, presentes 
en el evento, a pronunciarse para que los Diputados locales aprueben el presupuesto del 
siguiente año. 
Gamavisión NL (sitio),Vox Populi Noticias TAMPS (sitio),El Porvenir NL (sitio), 
 

Testifica ex alcalde a favor de acusado de fraude a CMIC 
(2024-12-10, Redacción, Zócalo COAH (sitio), ) 
Por petición del Juez, este lunes compareció en el Centro de Justicia el ex alcalde de Monclova, 
Fernando De la Fuente, dentro del caso de fraude que tiene como imputado al exPresidente de 
la CMIC, Ricardo Gutiérrez González, que está señalado por el delito de administración 
fraudulenta. Durante la última semana se ha desarrollado a marchas forzadas el Juicio Oral en 
contra del imputado, luego de que el Consejo Consultivo de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción pusiera hincapié en este caso, arreciando los señalamientos derivados de 
anomalías en la administración y debido registros que así lo demuestran. 
 

Los adversarios 
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(2024-12-10, Redacción, CNT Tamaulipas TAMP(Sitio), ) 
HACE UNAS SEMANAS el Senado de la República aprobó la reforma en materia de igualdad 
sustantiva, que alienta ahora como Ley- la participación equitativa de mujeres en el ámbito 
profesional y salarial. EN UN ESTUDIO difundido ayer por el INEGI, se revela que, en el sector 
de la construcción, se ha registrado un incremento del 33% en recursos financieros y al menos 
92 mil mujeres están insertadas en el sector de la construcción de obra civil, ingeniería y trabajos 
especializados. LOS ACTIVOS DEL SECTOR de la construcción rondan los 696 mil millones de 
pesos en 2023 que en comparación con 2022 fue de 522 mil millones de pesos, es decir ese 
incremento financiero del 33.3%. REYNOSA TIENEN profesionistas de la construcción, bien 
colocadas en el concurso de la obra municipal, curiosamente ambas fueron presidentas de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. 
El Gráfico TAMPS (sitio), 
 

Cuatro años y no pasa nada con el acusado... 
(2024-12-10, Rosa Blanca Cuéllar, Zócalo COAH (sitio), ) 
Sabrá Dios qué se sepan uno y otro, dijera mi abuela, pero el exalcalde y exPresidente de la 
CMIC, Fernando De la Fuente, fue a declarar a favor del que, los mismos empresarios, acusan 
de administración fraudulenta... El proceso penal de la CMIC en contra de su expresidente 
Ricardo Gutiérrez, inició en el 2020, ya han pasado cuatro años y no llega a su fin, parece que 
vamos a ver otro caso similar al de Rubí... 
 

¿Quiénes serán culpables si se frenan los proyectos públicos prioritarios de Nuevo 
León? 
(2024-12-10, Redacción, El Horizonte NL (sitio), ) 
El diputado local panista Carlos de la Fuente, líder de su bancada, amaga con que no hay 
condiciones para aprobar el Presupuesto 2025. Lo dijo ayer, cuando empató (trabó) la votación 
de los legisladores sobre el Código Fiscal, que MC y Morena querían homologar a la legislación 
federal. Ayer estuvo el gobernador Samuel García en una reunión con las cámaras 
empresariales: Caintra, Canaco, CMIC, entre otras, y acordaron presionar para que se apruebe 
el Presupuesto 2025. Exigen que el PRIAN no sabotee las negociaciones. 
 

Entre Líneas9 diciembre, 2024 
(2024-12-10, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), ) 
Desde hace décadas me tocó entablar amistad con Lic. Emilio Grimaldo en su juventud, era 
inquieto participando en eventos políticos, llegando a liderazgos a nivel estatal, la aventura 
política llevó al joven reynosense a ser asesor de CMIC, posteriormente al vecino estado de 
Nuevo León se desempeñó durante 6 años como secretario de prevención social y de igualdad 
sustantiva en municipio de Guadalupe. 
Buro Periodístico Online, 
 

Busca Estado agilizar 50 trámites a empresas  
(2024-12-10, Ángel Charles, El Norte NL (sitio), ) 
El Gobierno de Nuevo León anunció ayer la implementación de la iniciativa Burocracia Cero, para 
agilizar hasta en un 90 por ciento al menos 50 trámites relacionados con la apertura de empresas. 
Al evento acudieron representantes de CMIC, Caintra, Canaco, Coparmex y Cámara de 
propietarios de Bienes Raíces. 
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Inicia audiencia contra ex Presidente de la CMIC por presunta administración fraudulenta 
(2024-12-09, Sergio Rodríguez, El Siglo de Torreón (sitio), ) 
Este lunes arrancó la audiencia de desahogo de pruebas en el proceso penal contra Ricardo "N", 
ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). El 
empresario es acusado de administración fraudulenta. Fue señalado por un presunto desvío 
superior a 2 millones de pesos. Los representantes legales de la CMIC afirmaron que hasta el 
momento no se ha recibido ninguna propuesta por parte del imputado para buscar una salida 
alterna. Por ello, el proceso continuará hasta que se determinen responsabilidades legales. 
NRT México COAH (Sitio), 
 

CMIC: Le apostamos a este nuevo gobierno 
(2024-12-09, Juan Manuel Diego, La Verdad del Sureste TAB (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Carlos 
Villegas Adriano, señaló que al sector constructor en la entidad le fue "regular" en este 2024, 
pues muchas empresas estuvieron sin trabajo ya que el pasado gobierno privilegió las 
asignaciones directas o por invitación restringida a pocas compañías. Consideró que "hablar de 
esos personajes creo que es seguir perdiendo tiempo y gastando saliva", en posible referencia 
al ex gobernador Carlos Merino Campos y a Gildardo Lanestosa León, ex titular de la Secretaría 
de Ordenamiento Territorial y Obras Públicas (SOTOP). 
 

Votarán ciudadanos por 366 proyectos del Presupuesto Participativo 2025 
(2024-12-10, Redacción, Notiissa CHIH (sitio), ) 
El Municipio, a través de la Coordinación de Participación Ciudadana, presentó el listado de 
proyectos validados del Presupuesto Participativo 2025 e informó que a partir del día de hoy 
lunes, arrancarán por la tarde los foros de capacitación para promoventes, con la finalidad de 
darle promoción a cada una de las 366 iniciativas. Laura Contreras, destacó que entre las 
propuestas validadas están principalmente la pavimentación de calles, la mejora de 
infraestructura en parques y escuelas, y la construcción de espacios públicos que fomentan el 
deporte y la convivencia. Con estas reuniones que se realizaran en las instalaciones de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Chihuahua, se busca atender dudas de 
la consulta y respecto a la promoción de proyectos. 
 

Valida Gobierno Municipal el 93.6% de los proyectos inscritos al Presupuesto 
Participativo 2025 
(2024-12-09, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), ) 
El Gobierno Municipal, a través de la Coordinación de Participación Ciudadana, presentó el 
listado de proyectos validados del Presupuesto Participativo 2025 e informó que a partir del día 
de hoy lunes, arrancarán por la tarde los foros de capacitación para promoventes, con la finalidad 
de darle promoción a cada una de las 366 iniciativas. La coordinadora, informó que el día de hoy 
inician los foros distritales que permitirán brindar información a los promoventes sobre las etapas 
del programa. Con estas reuniones que se realizaran en las instalaciones de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción Chihuahua, se busca atender dudas de la consulta 
y respecto a la promoción de proyectos. 
Noticias Chihuahua CHIH (Sitio),Tercer Elemento CHIH (sitio), 
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Hay Voluntad Política De La Presidenta Sheinbaum 
(2024-12-09, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
Para el sector privado el acuerdo entre el Gobierno Federal y Micare, filial de AHMSA es el primer 
mensaje positivo que envío la Presidenta en torno al problema que presenta la siderúrgica y 
podría ser el inicio de una buena negociación que a final vendrá a beneficiar a los trabajadores. 
Eugenio Williamson Iribarren, empresario y ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
y la Construcción, recordó que siempre sostuvo que mientras de la Presidencia de la República 
no llegarán mensajes todo lo que se decía carecía de importancia y una prueba es lo que ocurrió 
el pasado fin de semana. 
 

Claudio Velasco Martell, líder del Consejo Coordinador Empresarial, afirma que después 
de la queja de los constructores porteños por la falta de pago, PEMEX les dará un abono  
(2024-12-09, Redacción, Municipios Sur VER (sitio), ) 
Tras las recientes denuncias de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) sobre los millonarios adeudos de Pemex a empresas de la región sur de Veracruz, el 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Claudio Velasco Martell, informó que la 
paraestatal prometió realizar un pago significativo antes de que termine el año. Velasco Martell 
subrayó la importancia de que Pemex cumpla con este compromiso para garantizar la continuidad 
de los proyectos en la región y fortalecer la confianza del sector empresarial en la petrolera. 
 

Ha sido favorable el desarrollo de infraestructura en Tlaxcala 
(2024-12-09, David Morales, Sintesis PUE (sitio), ) 
Enrique Ramírez Castilla, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción 
(CMIC), señaló que en Tlaxcala el desarrollo de la infraestructura ha sido favorable en lo que va 
del actual gobierno. También comentó que existe el respaldo de la gobernadora Lorena Cuéllar 
Cisneros, sin embargo, señaló que falta más trabajo en equipo, sin embargo, destacó que 
cuentan con puertas abiertas para acceder a apoyos y trabajo. 
 

Inauguran cuarta etapa norte del Tercer Anillo con una inversión superior a 65 mdp 
(2024-12-09, Redacción, Bi Noticias AGS (Sitio), ) 
Con una inversión superior a los 65 millones de pesos, la gobernadora de Aguascalientes, Tere 
Jiménez, entregó la cuarta etapa norte de rehabilitación del Tercer Anillo, una obra que 
beneficiará a más de 650 mil habitantes que transitan diariamente por dicha vialidad en el 
municipio de Jesús María. Durante el evento, estuvieron presentes figuras como Nancy Jeanette 
Gutiérrez Ruvalcaba, Rodrigo Cervantes y Salvador Maximiliano Ramírez Hernández, diputados 
locales; Carlos Humberto Rodríguez Collazo, secretario de Obras Públicas del municipio de 
Jesús María; Arentsen Dávila Ramírez, Presidente de la CMIC; y Fabiola Gutiérrez, beneficiaria 
de la obra. 
 

Reiteran constructores interés por invertir en Edomex 
(2024-12-09, Redacción, Comunicadores SON (sitio), ) 
En representación de la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, el Secretario 
de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui), Carlos Maza Lara, resaltó la importancia del 
sector de la construcción en el desarrollo y mejoramiento de las comunidades del Estado de 
México al impulsar la economía, generar empleo y promover la inversión. Durante el encuentro 
anual de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Estado 
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de México, el Titular de la Sedui reconoció y felicitó al Maestro Juan Roberto García Sánchez, 
por haber recibido el galardón "Empresario Constructor", así como a Álvaro Cárdenas Márquez, 
representante de Corporativo Axo, empresa ganadora del premio "Obra Mexiquense". Por su 
parte, Arnulfo Martínez Sánchez, Presidente de la CMIC Delegación Estado de México, reiteró 
su compromiso para seguir trabajando de la mano con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, 
como un gremio propositivo e interesado en participar en los proyectos de desarrollo que se 
vislumbran para la entidad en 2025. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Gobierno tiene 261 predios para vivienda 
(2024-12-10, Arturo Páramo, Excélsior, . 1, 7) 
La reserva territorial con que cuenta el gobierno federal es de 261 predios donde se podrán 
construir viviendas de bajo costo para trabajadores y estudiantes, se informó en la rueda de 
prensa encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum. La reserva territorial son los predios 
con que cuentan los gobiernos federal, estatales y municipales para edificar infraestructura, 
equipamiento y servicios básicos de vivienda, expuso Víctor Hugo Hofmann, subsecretario de 
Desarrollo Urbano y Vivienda de la Sedatu. 
 

Avanza plan de vivienda 
(2024-12-10, Fernanda García, El Heraldo de México, . 23) 
El gobierno suma 261 predios, en dos mil 584 hectáreas, para la construcción de viviendas en 
2025, anunció Víctor Hugo Hofmann Aguirre, subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda de 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Frente a la Presidenta, el 
funcionario sostuvo que también ya se instalaron todas las mesas de coordinación en las 32 
entidades federativas. 
 

Sedatu ya tiene los predios para hacer viviendas 
(2024-12-10, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 12) 
EL GOBIERNO FEDERAL ya alcanzó la meta de predios requeridos para impulsar en 2025 el 
arranque del Programa de Vivienda para el Bienestar que planteó la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, cuya meta sexenal es la de construir un millón de viviendas y concretar un 
millón de escrituras. Víctor Hugo Hofmann, Subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), recordó que la meta para el 
siguiente año es construir 120 mil hogares y gestionar más de 120 mil escrituraciones. 
 

Seleccionan predios para Bienestar 
(2024-12-10, Redacción, 24 Horas, . 5) 
La presidenta Claudia Sheinbaum destacó que su administración ya cuenta con una reserva 
territorial de 261 predios, los cuales serán usados para el programa Vivienda para el Bienestar, 
de ahí que con estos se alcance la meta total de un millón de nuevas viviendas en 2025. Desde 
Palacio Nacional, la mandataria indicó que el programa de mejoramiento de vivienda, y créditos 
serán otorgados con cero por ciento de interés por parte de la Comisión Nacional de Vivienda 
(Conavi) para personas no derechohabientes y resaltó la creación de la empresa constructora 
del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores. 
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La industria de la construcción relanzada con la 4T. 
(2024-12-09, Azul Alzaga Magaña, Canal 11 Once, ) 
En 2023, la industria de la construcción en México experimentó un crecimiento significativo, 
alcanzando un valor de producción de $696,000 millones, un aumento del 33.3% en comparación 
con el año anterior. Este crecimiento se atribuye a las obras de infraestructura promovidas por el 
gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador. La construcción de obras de ingeniería 
civil, incluyendo los proyectos insignia del gobierno anterior, alcanzó un valor de $349,453 
millones, con un incremento del 60.4% respecto a 2022. Además, el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI) reportó un crecimiento del 0.8% en la productividad en México 
durante el tercer trimestre del año, alcanzando el mejor nivel en tres años. En el sector primario, 
la productividad aumentó un 3.7%, mientras que en los sectores secundario y terciario creció un 
2%. El Indicador General de la Productividad se situó en 96.5 puntos. En el ámbito financiero, el 
peso mexicano tuvo una jornada tranquila, cerrando en 20.20 unidades por dólar, mientras que 
la Bolsa Mexicana de Valores reportó una ganancia del 0.64%. Por otro lado, la Secretaría de 
Turismo informó que en el tercer trimestre del año, este sector empleó a 4,902,000 personas, 
representando el 9.1% del empleo nacional total. Esta cifra refleja la creación de más de 40,000 
puestos de trabajo en comparación con el segundo trimestre de 2024. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Bloquean autopistas por deudas del Tren 
(2024-12-10, Staff, Reforma, . 1) 
Transportistas y contratistas del Tren Maya bloquearon las autopistas México-Pachuca y México-
Querétaro durante varias horas para exigir al Gobierno federal el pago de sus trabajos en el 
proyecto. Los manifestantes, que se identificaron como dueños de camiones de volteo y otros 
vehículos de carga, afirmaron que no han recibido pagos desde agosto. 
 

Deportaciones masivas de Trump ponen en riesgo cosechas en EU, alertan 
(2024-12-10, Max Aub, El Universal, . 1, 13) 
Durante su campaña, Donald Trump prometió llenar los bolsillos de los estadounidenses, 
mientras criticaba los niveles inflacionarios de la administración de Joe Biden. Sin embargo, sus 
políticas anti-México que pasan por imponer aranceles y por una deportación masiva de 
migrantes, podrían vaciar esos bolsillos y desatar escasez de mano de obra, entre otros efectos. 
 

Espectro // México, negociando el T-MEC con multimillonarios 
(2024-12-10, Javier Tejado, El Universal, . 1, 24) 
En el equipo de Donald Trump se ha anunciado que, cuando menos, ocho multimillonarios se 
integran a cargos con nivel de secretarios de Estado, muchos de los cuales serán relevantes para 
México. John Phelan, quien es un importante empresario y donante de los republicanos, será 
secretario de Marina. 
 

Reasignarán 30 mil mdp a educación, campo... 
(2024-12-10, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1, 4) 
Al informar que el monto de los ajustes presupuestales en los próximos días podría ascender a 
30 mil millones de pesos, el jefe de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal Ávila, 
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confirmó que los recortes al proyecto de egresos para 2025 se aplicaría INE. Poder Judicial y 
órganos autónomos. 
 

Marina y Sedena destinan más de 5 mil mdp a renovar flotas aéreas 
(2024-12-10, Amílcar Salazar, Milenio Diario, . 1, 4) 
Las secretarías de Marina (Semar) y de la Defensa (Sedena) buscan renovar suflota aérea con 
la adquisición de nuevas aeronaves y la entrega de las que ya han estado pagando desde 
sexenios pasados, para lo cual han solicitado en conjunto poco más de 5 mil 187 millones 794 
mil pesos para el próximo año. 
 

Manzanillo llega al primer lugar... en criminalidad 
(2024-12-10, Arnoldo Delgadillo Grajeda, Milenio Diario, . 7) 
El municipio de Manzanillo desplazó en noviembre a la ciudad de Colima como la demarcación 
con mayores condiciones de violencia en el estado, de acuerdo con estadísticas oficiales 
obtenidas por MILENIO. Autoridades estatales explicaron que -además de la organización 
criminal local y del CJNG- en la entidad hay una presencia importante del cártel de Sinaloa, 
principalmente en el puerto de Manzanillo, donde intentó probar mercado para fentanilo. De 
octubre pasado a la fecha, la Secretaría de Marina Armada (Semar) ha incautado 8 mil 464 
pastillas de fentanilo con un valor estimado de 12 millones de pesos. Asimismo, la dependencia 
llevó a cabo el decomiso de 3.2 toneladas de cocaína localizadas en bultos balizados flotando en 
el mar. 
 

Trump " comenzará la mayor deportación en la historia de EU " 
(2024-12-10, Jim Cason, La Jornada, . 1, 23) 
El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, planea iniciar el esfuerzo de deportación 
más grande en la historia del país, según su asesor Stephen Miller. Las órdenes ejecutivas que 
sellarán la frontera y comenzarán las deportaciones se firmarán el primer día de la presidencia 
de Trump, el 20 de enero. Sin embargo, los expertos advierten que estas acciones sólo tendrán 
un efecto temporal y no funcionarán a largo plazo. 
 

Lanza Israel sobre Damasco uno de sus mayores ataques aéreos 
(2024-12-10, AFP, La Jornada, . 30, 32) 
Fuertes explosiones sacudieron este martes Damasco, informaron periodistas de la Afp, poco 
después de que una organización no gubernamental reportara cientos de bombardeos israelíes 
sobre Siria, desde la caída del presidente Bashar al Assad, el domingo. El ejército israelí "ha 
destruido los principales sitios militares en Siria", al lanzar unos 250 bombardeos contra este país 
de Medio Oriente, informó hoy el Observatorio Sirio de los Derechos Humanos (OSDH), al cierre 
de esta edición. El OSDH dispone de una amplia red de fuentes en Siria e indicó que Israel 
bombardeó aeropuertos, radares, depósitos de armas y municiones, centros de investigación 
militar y averió navíos de la marina, al tiempo que atacó una unidad de defensa aérea cerca del 
puerto de Latakia, en el noroeste del país. 
 

Alcanza la inflación su menor nivelen 8 meses 
(2024-12-10, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1, 4) 
La inflación dio un respiro a la cartera de los consumidores al moderarse a 4.55 por ciento anual 
en noviembre, su nivel más bajo en 8 meses. El enfriamiento de los precios se debió a las 
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mercancías por los descuentos del Buen Fin. En la subyacente, la inflación fue de 3.58 por ciento 
anual, la menor desde abril de 2020, además de que ligó 22 meses en desaceleración. 
 

Inflación hila dos meses a la baja; presionan precios al productor 
(2024-12-10, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 4 5) 
La inflación a los consumidores en México volvió a desacelerarse por segundo mes consecutivo 
en noviembre, reportando su menor nivel desde marzo pasado, de acuerdo con la información 
divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En noviembre el Índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) tuvo un avance mensual de 0.44%, con lo que a tasa 
anual se ubicó en 4.55 por ciento. 
 

Hay 30 mil empleados de salud menos que en 2018 
(2024-12-10, Jorge Salcedo, El Sol de México, . 1, 4) 
El sector salud en México cuenta con 30 mil 479 trabajadores remunerados menos que en 2018, 
según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El año 2023 cerró con dos millones 
174 mil 418 trabajadores remunerados. Aunque en la pandemia el número de trabajadores del 
sector salud aumentó hasta llegar a 2.4 millones en 2021, después de eso la cifra fue a la baja. 
 

Dan 30 mil MDP de autónomos a 4 secretarías 
(2024-12-10, Fernanda García, El Heraldo de México, . 1, 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum planteó a la Cámara de Diputados redistribuir entre la SEP, 
Sedena, Cultura y Agricultura, alrededor de 30 mil millones de pesos que se etiquetaban a los 
órganos autónomos, hoy extintos. Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación 
Política y coordinador de Morena ratificó la propuesta de la Presidenta Sheinbaum y afirmó que, 
pese a que en un principio había dicho que serían 20 mil millones de pesos los reasignados, 
posiblemente esta cifra rebase los 30 mil millones de pesos. 
 

Desde El Norte // Estrategia promisoria 
(2024-12-10, Luis Fernando Salazar, El Heraldo de México, . 13) 
A setenta días de iniciado el actual gobierno los resultados son alentadores y muestran que las 
instituciones a cargo de este importante tema: Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
Marina (Semar), Guardia Nacional (GN), Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) y policías locales, ofrecen un grado de coordinación que por mucho tiempo fue un anhelo 
de dudosa factibilidad, que para el Gobierno de México se convirtió en un propósito hoy se avizora 
como realidad. 
 

Proyectos en NL son sólo promesas 
(2024-12-10, Ady Corona, 24 Horas, . 1, 10) 
En tres años, la administración a cargo de Samuel García resaltó y presumió megaobras como 
la planta de Tesla, un tren suburbano, el aeropuerto, la línea 5 del metro y un hospital infantil que, 
a la fecha, sólo quedan como promesas del gobernador ante factores como la falta de recursos, 
su mala relación con el Congreso, la opacidad de las propuestas y su poco compromiso para 
tener un presupuesto estatal en tiempo y forma. 
 

Ante el "nuevo escenario" 
(2024-12-10, Linaloe R. Flores, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
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Con una nueva administración, cinco caravanas rumbo a Estados Unidos y millones de pesos 
pagados a la misma empresa de alimentación que brindó servicios cuestionables en los pasados 
seis años, el Instituto Nacional de Migración se perfila para una nueva etapa con Donald Trump 
en la Presidencia de Estados Unidos 12 #Migración 
 

Siente la voladora 
(2024-12-10, Abel Barajas, Metro, . 11) 
La Fiscalía General de la República (FGR) imputó ayer a Mario González, el pasajero que intentó 
"secuestrar" un avión de Volaris a Estados Unidos, por los delitos de ataques a las vías de 
comunicación, amenazas y los que resulten. De acuerdo con la Fiscalía, Volaris denunció que el 
hombre amenazó a la tripulación del vuelo 3041, que salió del Aeropuerto Internacional de 
Guanajuato, en Silao, con destino a Tijuana, Baja California, y pretendió entrar a la cabina de la 
aeronave, con el objetivo de obligarlos a que se desviaran a Estados Unidos. Sin embargo, la 
aeronave aterrizó en el Aeropuerto Internacional de Guadalajara, donde el sujeto fue detenido 
por la Guardia Nacional (GN). 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

El Contador 
(2024-12-10, El Contador, Excélsior, . 3) 
México atraviesa momentos de cambios y las cúpulas empresariales deben aprovechar este 
momento. Convencido de ello, José Medina Mora, presidente saliente de la Coparmex, ha 
destapado sus intenciones por contender a la presidencia del CCE y suceder a Francisco 
Cervantes en 2025. El sector patronal es de los organismos empresariales más críticos al 
gobierno, pero sus líderes han sabido dialogar para impulsar reformas en favor del trabajador, 
como el alza al salario mínimo o al sistema de pensiones, y sumarse a propuestas como el 
combate a la inflación. Para Medina Mora uno de los grandes retos es la coordinación al interior 
del CCE, pues las decisiones que se toman inciden en todas las empresas. 
 

Análisis Superior // Toma de posición 
(2024-12-10, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
(...) el PACIC, recientemente renovado por la presidenta Claudia Sheinbaum con los empresarios, 
no es necesario como mecanismo de control de la carestía, donde ha tenido un impacto mínimo 
y casi anecdótico, sino que es la puerta para que los organismos de iniciativa privada expongan 
sus graves preocupaciones en torno a la inseguridad. La salida de Francisco Cervantes del CCE 
abrirá un espacio para un mejor ajuste de las tribulaciones de la iniciativa privada. Tanto José 
Medina Mora como Juan Cortina, que hasta el momento son sus figuras más visibles para 
suceder al actual presidente de los empresarios, han dejado constancia sobre su ocupación 
activa en esos dos temas prioritarios para el país. Por cierto, por ahí hay quienes consideran que 
podría surgir un perfil femenino para encabezar al CCE; desgraciadamente no hay un perfil así 
con suficiente arraigo entre las organizaciones de iniciativa privada para ocupar el puesto. Sin 
embargo, sería una gran idea; lo más probable es que sea Medina Mora, puesto que los que 
atienden a las tradiciones dicen que ya es tiempo de Coparmex. 
 

Reducir jornada acelerará automatización, advierten 
(2024-12-10, Arturo Gómez Salgado, Milenio Diario, . 20) 
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Antes del 15 de diciembre se debe aprobar en el Congreso la propuesta de reducir la jornada 
laboral de 48 a 40 horas semanales, lo que causará, de acuerdo con expertos, que las empresas 
tengan que acelerar la automatización de procesos para reducir el impacto en el costo laboral 
que eso puede significar. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) pidió 
que la reducción pueda aplicarse por sectores y de manera paulatina a fin de no poner en riesgo 
a las empresas. 
 

Temen un impacto de significativo a moderado si el T-MEC no se extiende 
(2024-12-10, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1, 5) 
La incertidumbre previa a la revisión elT-MEC está generado alarma entre los fabricantes de los 
tres países firmantes, pues una encuesta reciente, liderada por asociaciones industriales como 
la Concamin, la Asociación Nacional de Manufactureros de EU (NAM), y la Asociación 
Canadiense de Manufactureros y Exportadores (CME), reveló que el 86 por ciento de las 
empresas temen un impacto significativo o moderado si el acuerdo no se extiende en 2026. 
 

Se lanza como aspirante a dirigir el CCE 
(2024-12-10, Leticia Hernández, El Financiero, . 1, 5) 
José Medina Mora buscará competir por la presidencia de la máxima cúpula empresarial, el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), una vez que este mes concluye su gestión al frente de 
la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). "A través del diálogo y 
colaboración es como hemos logrado acuerdos con el gobierno", dijo al anunciar que se registrará 
como candidato al CCE. Tras cuatro años en la presidencia del llamado sindicato patronal, 
Medina Mora termina formalmente su periodo el 31 de diciembre, a tiempo para su registro en el 
proceso interno de la máxima cúpula empresarial que concluirá en marzo de 2025. 
 

Nombres, Nombres Y... Nombres // No habrá cambio de estatutos en CCE, votos 
insuficientes para Cervantes y van Cortina y Medina Mora 
(2024-12-10, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13) 
El próximo año será muy complejo para nuestra economía por la falta de entusiasmo de los 
inversionistas, lo que es palpable. Las reformas al poder judicial y la elección de jueces que se 
concretarán para entonces no ayudarán a la certidumbre, como tampoco el desmantelamiento y 
reasignación de los órganos autónomos. Como le adelanté, viene la elección en el CCE, el 
organismo que debe jugar un papel relevante en la compleja coyuntura. Al interior del CMN, hay 
quien pretende un perfil distinto al actual presidente, Francisco Cervantes, con una posición 
"incolora" en la mayoría de los expedientes que han afectado a la IP con AMLO y ahora con 
Sheinbaum. El calificativo lo emite justo un miembro del "club de ricos", parte del grupo que 
empujó primero a Juan Cortina, mandamás del CNA, y luego a José Medina Mora de Coparmex. 
 

Respaldo total de Coparmex Metropolitano a José Sierra 
(2024-12-10, Redacción, MEX Diario Imagen, . 8) 
El dirigente de Coparmex Metropolitano, Erick Cuenca Gurrola, calificó como muy positiva la 
elección del nuevo presidente nacional del sindicato patronal, José Sierra Álvarez. Cuenta 
Gurrola puntualizó que "sin duda alguna se fortalecerá la coordinación entre Coparmex 
Metropolitano y Coparmex nacional. El dirigente mexiquense afirmó que Sierra Álvarez tomará 
posesión el próximo primero de enero, sucediendo a José Medina Mora y destacó la necesidad 
de unidad en el sector empresarial ante los desafíos que enfrenta México. 
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"Eviten extorsión fiscal a empresas" 
(2024-12-10, EFE, Ovaciones, . 25) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) exigió este lunes al Gobierno 
evitar una "extorsión fiscal" a empresas, en especial hacia la micro, pequeñas y medianas 
empresas (mipymes). La petición se da en el marco de la aprobación del próximo Paquete 
Económico para 2025 en el Congreso, el cual incluye la perspectiva de ingresos 
gubernamentales, los gastos, impuestos y derechos, así como en la narrativa de la presidenta 
Claudia Sheinbaum de mayor fiscalización y persecución de la evasión fiscal. 
 

Nombres, Nombres y... Nombres // No habrá cambio de estatutos en CCE, votos 
insuficientes para Cervantes y van Cortina y Medina Mora 
(2024-12-10, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20) 
El próximo año será muy complejo para nuestra economía por la falta de entusiasmo de los 
inversionistas, lo que es palpable. Las reformas al poder judicial y la elección de jueces que se 
concretarán para entonces no ayudarán a la certidumbre, como tampoco el desmantelamiento y 
reasignación de los órganos autónomos. Como le adelanté, se avecina la elección en el CCE, el 
organismo que debe jugar un papel relevante en la compleja coyuntura. Al interior del CMN, hay 
quienes pretenden un perfil distinto al actual presidente, Francisco Cervantes, con una posición 
"incolora" en la mayoría de los expedientes que han afectado a la IP con AMLO y ahora con 
Sheinbaum. 
 

Medina Mora se lanza como candidato al CCE; se necesita coordinación empresarial, 
diálogo y colaboración con gobierno 
(2024-12-09, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
El hasta ahora presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana, José Medina 
Mora, dio a conocer que competirá para alcanzar la presidencia del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). En el mes de marzo se elegirá al próximo presidente del CCE, actualmente 
a cargo de Francisco Cervantes, quien llega a su tercer año. 
 

José Medina Mora, líder de Coparmex, buscará presidencia del CCE en 2025 
(2024-12-09, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina 
Mora, anunció que, al terminar su gestión al frente de este organismo empresarial, buscará 
presidir el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). En caso de llegar a la presidencia de este 
organismo, uno de los objetivos que plantea Medina Mora será mejorar la coordinación entre las 
cámaras empresariales, ya que la misión del CCE es liderar de manera efectiva al sector privado. 
 

Juan José Sierra: Coparmex salió más fortalecido tras su asamblea electiva 
(2024-12-09, Raúl Mendoza, El Heraldo de México (sitio), ) 
Juan José Sierra, presidente electo de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), subrayó que el pasado jueves 5 de diciembre en la asamblea electiva se vivió un 
proceso democrático en el que salió más fortalecido este sindicato patronal. "La mayoría de los 
centros empresariales me eligieron como presidente nacional para encabezar los trabajos a partir 
del 1 de enero del 2025. Estoy muy agradecido con la institución y por supuesto con México", dijo 
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Juan José Sierra en entrevista para el programa "Noticias de la tarde con Lupita Juárez", de El 
Heraldo Televisión, que se transmite mediante la señal de El Heraldo Media Group. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Somos Norteamérica 
(2024-12-10, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10) 
Coincido en buena medida con la presidenta Claudia Sheinbaum. El Tratado México-Estados 
Unidos-Canadá, dijo el domingo 8 de diciembre en Nuevo Laredo, "es la única forma de enfrentar 
con éxito la competencia económica y comercial con China. América del Norte debe consolidarse 
como una región económica que avance cada vez más en la independencia de las importaciones 
de otras regiones del mundo. 
 

Historias de NegoCEOs // Gobernadores asumen sus estados en llamas y endeudados 
(2024-12-10, Mario Maldonado, El Universal, . 7) 
Los gobernadores que obtuvieron su triunfo en las elecciones de junio pasado comenzaron a 
rendir protesta en sus respectivos estados, con más retos y riesgos que los que recibieron sus 
antecesores, la mayoría del mismo partido (Morena). Entre los principales retos que enfrentan 
los nuevos mandatarios y mandatarias están la violencia y la inseguridad, las deudas estatales, 
los conflictos sociales y las cuentas públicas que no cuadran. 
 

Cuenta corriente // BMV: lograr que México se negocie en México 
(2024-12-10, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
El mercado de bonos M supera los 4 billones 700 mil mdp, y una buena parte de su tenencia la 
acaparan las afores, por razones regulatorias, evidentemente, pero para proveerse de liquidez y 
cumplir con la norma de inversión y rentabilidad impuesta, van al mercado externo (Chicago 
principalmente) a realizar operaciones de reporto, de margen, etcétera, porque su ley no les 
permite hacerlo en México. 
 

Juegos de Poder // ¿Cómo siguen creyendo en la intervención del Estado? 
(2024-12-10, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11) 
El Estado mexicano es un pésimo administrador y eso nos cuesta muy caro. Aunque una y otra 
vez se tropiezan con la misma piedra, el grupo gobernante tiene una fe inquebrantable en la 
intervención del Estado para resolver problemas. Se rehúsan a aceptar una realidad apabullante: 
el Estado mexicano es un pésimo administrador que nos acaba costando muy caro a los 
contribuyentes. 
 

Bitácora Del Director // Una bomba migratoria cubana podría estallar 
(2024-12-10, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
La situación económica en Cuba es desesperada. La isla lleva tres apagones generales en los 
últimos dos meses, el último de ellos apenas el miércoles pasado, y la poca energía que hay es 
rotada regionalmente por la compañía eléctrica estatal para distribuir las fallas entre los 10 
millones de habitantes. 
 

Análisis Superior // Toma de posición 
(2024-12-10, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
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Desde hace varias semanas, el Padre del Análisis Superior ha señalado que el gobierno debe 
asumir una posición clara y determinante en el tema del comercio con China. No se trata de las 
absurdas posiciones patrioteras o antiyanquis que intentaron algunos legisladores, como Gerardo 
Fernández Noroña o Pedro Haces, quien quería lavarse la cara, sino de una actitud pragmática 
e inteligente basada en los mejores intereses de México. Afortunadamente, la presidenta ya ha 
tomado una posición y es la correcta. Dijo que la mejor manera de enfrentar el comercio con 
China y proteger los intereses de México, Estados Unidos y Canadá es a través del T-MEC. 
 

Activo Empresarial // Plan de BMV para reactivarse; Diablos Rojos a Bolsa; Actinver y 
GBM al menudeo 
(2024-12-10, José Yuste, Excélsior, . 2) 
Marcos Martínez y Jorge Alegría, presidente y director, respectivamente, de la Bolsa Mexicana 
de Valores, traen un plan para reactivar la Bolsa. “Necesitamos sacarla de su nivel bajo, quizá el 
más bajo en el que hemos estado”, confirma Marcos Martínez. Por el otro lado, la Bolsa sí 
necesita atraer a los pequeños inversionistas al mercado al menudeo. Y para ello se plantea 
reducir la comisión cobrada a operaciones menores de 100 mil pesos, de 18 dólares a cero pesos. 
 

Duda Razonable // Del himno a chambear para el T-MEC 
(2024-12-10, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Ayer en la mañanera, cuando le preguntaron sobre una de las series de mentiras y provocaciones 
del presidente Donald Trump sobre México en una larga entrevista televisiva en Estados Unidos, 
la presidenta Claudia Sheinbaum contestó que era tiempo de dejar de dialogar a través de los 
medios. Han sido semanas llenas de discusiones públicas que ya nos metieron en suficientes 
líos hasta con Canadá, y no está el horno para bollos, como se dice. 
 

Día con Día // Inolvidado 
(2024-12-10, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
En 1957, un desconocido asaltó a dos parejas que se besaban en su coche, en una famosa 
lover's lane del condado El Segundo, California. Años después, la policía identificó al sospechoso, 
Gerald Mason, gracias a una coincidencia de huellas dactilares. Mason fue detenido y acusado 
de asesinato. 
 

En Privado // Justicia y los veneros del ayer 
(2024-12-10, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
El proyecto de reforma al Poder Judicial, que Andrés Manuel López Obrador envió al Congreso 
el pasado lunes 5 de febrero, priorizaba que el Ejecutivo se hiciera del Judicial en venganza por 
la independencia de la Suprema Corte y el fracaso de ampliar el mandato de Arturo Zaldívar 
como su presidente. Eso fue lo que disparó el operativo, apoyado por el mismo Zaldívar, quien le 
otorgó su renuncia adelantada para que colocara a Lenia Batres como ministra y aseguraran, ella 
y los suyos, su futura presidencia. 
 

Estrictamente Personal // Tres meses en guerra 
(2024-12-10, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34) 
Ayer dejaron sobre la carretera 15 de Sinaloa, en las inmediaciones de Elota, un municipio a 141 
kilómetros al sur de Culiacán, un mensaje espeluznante: una cabeza sobre una hielera con una 
rebanada de pizza en la boca y una parte de un brazo. El mensaje era claro y probablemente 
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venía de "La Mayiza", las milicias al servicio de Ismael "Mayo" Zambada, el jefe del Cártel de 
Sinaloa preso en Brooklyn. La pizza es el símbolo que identifica a "Los Chapitos", Iván Archivaldo 
y Alfredo Guzmán López, hijos de Joaquín "Chapo" Guzmán, a quienes "La Mayiza" está 
persiguiendo por el sur del estado. 
 

Coordenadas // El arte de negociar... con Trump 
(2024-12-10, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
A Donald Trump le gusta ser impredecible. Es parte de su estilo de negociación, según él mismo 
lo refiere en su texto "The Art of the Deal". Esto quiere decir que puede cambiar de opiniones y 
visiones de manera intempestiva y a veces errática. 
 

La Gran Depresión //¿Cómo será el Banco de México del 2025? 
(2024-12-10, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7) 
El jueves de la próxima semana la Junta de Gobierno del Banco de México dará a conocer su 
decisión de política monetaria, la última del año, que claramente anticipa una nueva baja en la 
tasa referente para, seguramente, cerrar este 2024 en 10 por ciento. Esta reunión del 18 y 19 de 
diciembre tendrá esa parte nostálgica de ser la última en la que tome parte Irene Espinosa 
Cantellano, quien llega al final de su mandato. No hay duda de que se le va a extrañar por ser 
una gran economista, por supuesto, pero también por un posible giro que pudiera tener la Junta 
de Gobierno a partir del próximo año. 
 

Ricos y Poderosos // BMV: ciclo bajo, pero con fortaleza 
(2024-12-10, Marco Antonio Mares, El Economista, . 27) 
La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) está en su ciclo más bajo, pero con un perfil más 
internacional. La llegada de Jorge Alegría, con su experiencia en el mercado de valores de 
Chicago, tiene precisamente esos objetivos. La fortaleza del mercado hoy, desde la perspectiva 
del presidente de la BMV, es su diversificación y su continuo proceso de modernización. 
 

La Quinta Transformación // Cambios de fondo en el Imss 
(2024-12-10, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
En medio de la tragedia que se vive en el sector salud, pareciera que algo está cambiando, 
finalmente. En unos cuantos días se ha demostrado que sí es posible terminar con el desabasto 
de medicamentos y la puesta a punto de la red de hospitales de todo el país, veamos: Para 
comenzar se anunció que el gobierno mexicano solo le comprará medicamentos y material de 
curación a los dueños de los registros sanitarios. 
 

TREN MAYA 
 

Templo Mayor 
(2024-12-10, F. Bartolomé, Reforma, . 10) 
NO ES FÁCIL que un civil haga rectificar a los militares a la primera. Pero la secretaria de 
Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, lo logró y pudo convencer a los administradores del Tren 
Maya de que cambiaran sus políticas del manejo de la atracción. PARA TODOS era evidente que 
la obra magna inaugurada hace un año no lleva suficientes pasajeros. En un encuentro con los 
administradores castrenses, Rodríguez Zamora puso opciones sobre la mesa para mejorar la 
promoción y ponerse objetivos para incrementar la afluencia. 
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Lanzan paquetes y descuentos de 50% 
(2024-12-10, Claudia Guerrero, Natalia Vitela, Reforma, . 1, 7) 
Ante la baja afluencia en el Tren Maya, que apenas transporta al 19.5 por ciento de pasajeros de 
lo planeado, el Gobierno lanzó paquetes turísticos que incluyen hasta un 50 por ciento de 
descuento en sus tarifas. Óscar David Lozano, director general del Tren Maya, dijo que buscarán 
impulsar el turismo en esta temporada vacacional con paquetes que incluyen los cuatro hoteles 
en la ruta del Tren Maya y visitas a los parques de La Plancha, Tulum, El Jaguar y Nuevo Uxmal. 
El Heraldo de México,El Financiero,24 Horas,La Crónica de Hoy,Excélsior,MEX Diario Imagen,La Razón de 
México,ContraRéplica, 
 

Negociazo 
(2024-12-10, Manuel J. Jauregui, Reforma, . 12) 
Imaginen ustedes, amables lectores, realizar un "negocio" en el que la inversión de éste les 
cuesta casi 300 por ciento MÁS de lo planeado y a la hora de operarlo reciben sólo el 19 por 
ciento de los ingresos que esperaban. Esto más o menos, en resumen, es la esencia del Tren 
Maya, para cuya resurgencia el Gobierno actual anunció ayer un "paquete" de estímulos para 
incrementar la cantidad de pasajeros que mueve. ¡Vaya negociazo! 
 

Tus impuestos viajando 
(2024-12-10, Redacción, Reforma, . 1) 
Así lucía ayer uno de los vagones del Tren Maya en la corrida Mérida-Cancun de las 14:30 horas. 
Se estima que la obra cueste 300 por ciento arriba de lo previsto. 
 

Bloquean autopistas por deudas del Tren 
(2024-12-10, Staff, Reforma, . 1) 
Transportistas y contratistas de distintas empresas bloquearon durante varias horas las 
autopistas México-Pachuca y México-Querétaro, principales vías de acceso a la Ciudad de 
México, para exigir al Gobierno federal el pago de sus trabajos en el Tren Maya. Los inconformes, 
quienes se identificaron como dueños de camiones de volteo, así como de tráileres y otros 
vehículos de carga empleados en la construcción del Tren Maya, aseguraron que desde agosto 
pasado no les han pagado por trabajos ya realizados. 
24 Horas,La Crónica de Hoy,La Jornada,El Sol de México,Excélsior,La Razón de México,El Universal,Universal 
Gráfico,Reporte Índigo, 
 

Llaman a plantón ante recorte 
(2024-12-10, Érika Bucio, Reforma, . 18) 
En protesta por el recorte de casi 30 por ciento al presupuesto de Cultura, sindicatos y artistas 
independientes preparan un plantón en la Cámara de Diputados. Representantes de nueve 
sindicatos del INBAL, INAH y de la Secretaría de Cultura, e integrantes de los colectivos No 
Vivimos del Aplauso y CYCLO, llamaron ayer desde la explanada del Palacio de Bellas Artes a 
manifestarse hoy a las 10:00 horas ante el recinto legislativo. “Este proyecto (PPEF) nos resulta 
sumamente preocupante (...) Implica un recorte en proyectos de inversión tanto lo que 
correspondería al Tren Maya como al proyecto Chapultepec. 
 

Jaque Mate // Somos Norteamérica 
(2024-12-10, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10) 
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Ayer el gobierno usó la "mañanera del pueblo" para promocionar paquetes para el Tren Maya. 
No sorprende, ya que solo transporta 19 por ciento de su objetivo. Al mismo tiempo, la autopista 
México-Pachuca fue bloqueada durante horas por transportistas que protestaban porque el Tren 
Maya les debe dinero. 
 

Juegos de Poder // ¿Cómo siguen creyendo en la intervención del Estado? 
(2024-12-10, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11) 
¿Se acuerda usted del Tren Maya que serviría para detonar un desarrollo económico sostenido 
del sureste del país? ¿Rememora que estaría completamente listo para cuando terminara el 
sexenio de AMLO y estaría transportando tres millones de pasajeros anuales? Pues ni está listo 
ni ha llegado a esta meta ni ha generado el desarrollo sostenido que se había prometido. Los 
tramos seis y siete todavía están en construcción. El actual gobierno está presupuestando 40 mil 
millones de pesos para el año que entra para este proyecto que ya va costando por ahí de los 
500 mil millones. 
 

Construcción alcanzó valor récord en 2023 
(2024-12-10, Clara Zepeda, La Jornada, . 17) 
En medio de la edificación de las obras insignia de la administración de Andrés Manuel López 
Obrador, el valor de la producción de las empresas constructoras en México alcanzó un monto 
récord de 696 mil millones de pesos durante 2023, lo que representó un aumento de 33.3 por 
ciento respecto a 2022, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Entre las 
obras de ingeniería civil en México destacan el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), 
el distribuidor AIFA, el Tren Maya, la presa Santa María en Sinaloa y la primera etapa del 
acueducto Agua Saludable para La Laguna, que busca abastecer a cuatro municipios de Durango 
y cinco de Coahuila. 
 

Cumple un año la hazaña del Tren Maya, símbolo de la transformación 
(2024-12-10, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada, . 3) 
En vísperas del primer aniversario del Tren Maya-el 15 de diciembrey con motivo del periodo 
vacacional de invierno, la empresa militar que administra el proyecto lanzará una serie de 
paquetes turísticos para que los usuarios accedan a transporte, instalaciones hoteleras y 
entretenimiento. 
 

 

 

Café Político // ¿Optó Palacio por el buen callar? 
(2024-12-10, Jóse Fonseca, El Economista, . 40) 
Bloquean vías estratégicas los transportistas que reclaman por servicios no pagados por 
contratistas del Tren Maya. No importa, para no incomodar, les aplican la neoliberal y salinista 
fórmula de "ni los veo ni los oigo". ¿Y los ciudadanos? ¡Que se fastidien! Vigente esta frase de 
hace cuatro siglos del francés Jacques Benigne Bossuet: "La más peligrosa de todas las 
debilidades es el temor de parecer débil". 
 

Actividad industrial: efecto Tren Maya se diluye en la zona sureste  
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(2024-12-10, Esmeralda Lázaro, El Economista, . 1, 34) 
La conclusión del Tren Maya y la Refinería Olmeca derivaron en una baja de la actividad industrial 
en estados de la zona de influencia durante agosto. Esmeralda Lázaro 
estados@eleconomista.mx as entidades que integran la región sureste del país registraron las 
caídas más pronunciadas en actividad industrial durante agosto pasado, de acuerdo con datos 
del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
 

Imco: opacidad, presente en 68% de las compras públicas en 2023  
(2024-12-10, Arturo Rojas, El Economista, . 1, 38) 
Las compras públicas a nivel federal continúan con riesgos significativos en temas de corrupción 
y falta de eficiencia, según lo mostrado por el Índice de Riesgos de Corrupción (IRC) 2024, 
elaborado por el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). Fonatur, responsable de 
proyectos clave como el Tren Maya, destinó 5,197 millones de pesos en adjudicaciones directas 
justificadas bajo el artículo 42 de la Ley de Obra Pública. Esta práctica, aunque legal, limita la 
competencia y la transparencia. 
 

Pulso Político // México, libre e independiente: Sheinbaum 
(2024-12-10, Francisco Cárdenas Cruz, La Razón de México, . 10) 
Nuevo grupo de contratistas, ahora de la construcción del Tren Maya, bloqueó ayer varias horas 
las autopistas a Querétaro y Pachuca para exigir los pagos de obras realizadas del Frente 2 y del 
Tramo 7 y en mantas y pancartas piden la intervención de la Presidencia de la República y de la 
Secretaría de la Defensa. 
 

La Divisa del Poder // Azulitos 
(2024-12-10, Adrián Trejo, 24 Horas, . 4) 
A diferencia de lo que ocurre con el Tren Maya, parece que el Aeropuerto Internacional Felipe 
Angeles (AIFA) comenzará a generar utilidades este año. De acuerdo con la información 
proporcionada por el general Isidoro Pastor Román, director del puerto aéreo, en este mes de 
diciembre estarán por arriba del punto de equilibrio. 
 

Obras insignia en México, subsidiadas por administración Sheinbaum 
(2024-12-10, Roberto Meléndez S., UnomásUno, . 11) 
Hasta el momento, para desgracia de la economía nacional y el pueblo bueno y sabio de México, 
las obras insignias del expresidente Andrés Manuel López Obrador -Tren Maya, Mexicana de 
Aviación y Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles- no dejan de ser costosos "elefantes blancos", 
los que deben ser subsidiados por la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
dineros que bien podrían ser canalizados a la seguridad, educación y salud, rubros en los que se 
contemplan reducciones en sus presupuestos. 
 

Transporta Tren Maya sólo 19% de su meta 
(2024-12-10, Rafael Ortiz, UnomásUno, . 1, 5) 
A pesar de que el gobierno pasado aseguró que 8 mil 200 pasajeros utilizarían a diario el Tren 
Maya, actualmente sólo lo ocupan mil 600 personas. Conforme a las proyecciones 
gubernamentales, el Tren Maya debería transportar al día 8 mil 200 personas, pero actualmente 
lo utilizan sólo mil 600 pasajeros, según reportes oficiales de la administración militar. En los 
primeros 10 meses desde que fue inaugurado, del 16 de diciembre de 2023 al 14 de octubre 
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pasado, el tren ha transportado a 480 mil 769 pasajeros, principalmente nacionales, no locales ni 
internacionales, según una respuesta de información de la empresa militar, que es responsable 
de administrarlo. Esa cantidad es apenas 19.5 por ciento de la meta planteada de 3 millones de 
pasajeros anuales. 
 

El presupuesto 2025, para gastar en caprichos de Morena: el PAN 
(2024-12-10, Redacción, El Independiente, . 1, 6) 
Presupuesto de Egresos para 2025 de Morena privilegia "caprichos en proyectos fracasados" 
sobre las necesidades, al despilfarrar el dinero de las familias mexicanas, afirmó el presidente 
del PAN, Jorge Romero Herrera. Expuso que mientras áreas esenciales como educación, salud 
y seguridad enfrentan recortes inexplicables, el gobierno de Morena destina miles de millones al 
Tren Maya, la Refinería Dos Bocas, al Aeropuerto Felipe Ángeles, así como al rescate financiero 
a Pemex. 
 

Tren Maya, símbolo de la transformación 
(2024-12-10, Juan R. Hernández, Basta, . 1,3) 
El 15 de diciembre de 2024, el Tren Maya celebrará su primer aniversario con una serie de 
eventos conmemorativos que destacan su impacto en la movilidad, el turismo y la conexión 
cultural en el sureste mexicano. En el marco de este festejo, la presidenta de la República, 
Claudia Sheinbaum calificó al megaproyecto como "una hazaña", resaltando sus virtudes tanto 
en términos de desarrollo económico como en la protección de la naturaleza y el legado de los 
pueblos originarios. Asimismo, la mandataria de la nación defendió el proyecto frente a críticas 
recientes, especialmente una publicada en medios, donde se señalaba la contratación de una 
empresa para controlar la fauna, incluidos jaguares y tapires, a fin de evitar que interfirieran en la 
operación del tren. Sheinbaum Pardo subrayó que el Tren Maya no solo es una infraestructura 
de transporte, sino un símbolo de la transformación y un orgullo para México. 
 

AIFA 
 

Gente Detrás del Dinero // En la mira: revertirían concesión de tren suburbano 
(2024-12-10, Mauricio Flores, La Razón de México, . 22) 
Como aquí le informé, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles —a cargo del general Isidoro 
Pastor— está autorizado para también ser operador ferroviario, empezando por el tramo de 23 
kilómetros que parte de la estación Lechería hasta la terminal aeroportuaria… tramo que operaría 
el Tren Suburbano, pero que al rechazar hacer el pago de arribo mensual a la estación AIFA 
(entre 7 y 9 millones de pesos), la Sedena solicitó que ese tramo le fuera asignado. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Construyeron 10 mil 500 obreros tamaulipecos la refinería Dos Bocas 
(2024-12-09, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
Ante la llegada de las empresas extranjeras petroleras a instalarse en Tamaulipas y el desarrollo 
de proyectos de extracción, la industria metalmecánica tiene un avance importante, mostrado en 
la construcción de la refinería Dos Bocas, donde cerca de 10 mil 500 trabajadores participaron 
en su edificación durante los últimos seis años. Esto significó un tercio de los 35 mil registrados 
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por el Gobierno Federal en el proyecto del ex presidente Andrés Manuel López Obrador en 
Tabasco. 
 

SICT 
 

ATDT: Una nueva gobernanza digital en México 
(2024-12-09, Redacción, Sociedad Tres Punto 0 (Sitio), ) 
La nueva Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones (ATDT) aprobada por el 
Senado de la República iniciará funciones el 1 de enero de 2025. Para realizar las funciones que 
le han sido designadas y conformar una estructura adecuada, esta nueva dependencia recibirá 
los recursos humanos, financieros y materiales de la Coordinación de Estrategia Digital Nacional, 
según el decreto de su creación. Quedarán sectorizados a esta nueva agencia el Servicio Postal 
Mexicano, el Organismo Promotor de Inversiones en Telecomunicaciones, la Agencia Espacial 
Mexicana e INFOTEC Centro de Investigación e Innovación en Tecnologías de la Información y 
Comunicación, así como el órgano administrativo desconcentrado denominado Comisión 
Nacional de Mejora Regulatoria. 
 

Pemex principal destino de inversión pública; a la SICT le dan la mitad 
(2024-12-09, Redacción, uno más uno (sitio), ) 
Según un análisis del Instituto Belisario Domínguez -perteneciente al Senado de la República- 
los proyectos y programas correspondientes a Petróleos Mexicanos (Pemex) aumentan su 
participación en el total con recursos, al pasar de 46.4% del PEF autorizado para este año a 61% 
del PPEF para 2025 a consideración de los diputados. En tanto, la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes pierde terreno presupuestal en materia de inversión con una 
reducción a la mitad, con participación de 3.4% contra 6.8% que tiene actualmente. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Corrigen de nuevo: 'serán 30 mil mdp' 
(2024-12-10, Martha Martínez, Reforma, . 13) 
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en San Lázaro, dijo que serán 30 mil millones de pesos 
los que reasignarán como parte de la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación 
2025, cuya discusión comenzará el próximo miércoles. El legislador reiteró que esos recursos los 
obtendrán de un ajuste a la baja en el presupuesto de órganos electorales, del Poder Judicial y 
de órganos autónomos. Insistió en que las reasignaciones se harán a rubros como educación, 
universidades públicas, infraestructura carretera, caminos artesanales y cultura. Monreal indicó 
que habrá reasignaciones al Instituto Nacional de Antropología e Historia y al Instituto Nacional 
de Bellas Artes. 
24 Horas,El Financiero,Basta,Excélsior,La Razón de México,El Economista,Reporte Índigo,ContraRéplica, 
 

Recortarán 14 mmdp al INE; 10 mmdp para elección judicial 
(2024-12-10, Antonio López, El Universal, . 10) 
La bancada de Morena, a cargo de Ricardo Monreal, tiene listos los ajustes al Presupuesto de 
Egresos de la Federación para 2025, que serán votados este martes en la Comisión de 
Presupuesto y mañana miércoles en el pleno de la Cámara de Diputados. "Se ha hecho un gran 
esfuerzo de conciliación y congruencia para otorgar prioridad a los rubros en donde nosotros 
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creemos que debe otorgarse, por ejemplo, educación, infraestructura carretera, cultura mexicana, 
caminos rurales, entre otros", apuntó Monreal Ávila a EL UNIVERSAL. 
 

Diputados votarán mañana en lo general el PEF 2025 
(2024-12-10, Enrique Méndez, La Jornada, . 8) 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó que el miércoles por la 
tarde se votará en lo general el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025, y se abrirá 
un receso en la noche para continuar la discusión en lo particular el jueves, ya con las 
reasignaciones, con el fin de incrementar el gasto en universidades, salud y carreteras. 
Ovaciones, 
 

Presupuesto de egresos se discutirá miércoles u jueves en San Lázaro: Monreal  
(2024-12-10, Redacción, El Independiente, . 10) 
El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en la Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal, informó que el próximo miércoles y jueves se discutirá el proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2025. Puntualizó que habrá ajustes a la baja en los presupuestos de 
los órganos electorales, del Poder Judicial y de órganos autónomos, y al alza fundamentalmente 
a los rubros de educación, infraestructura carretera, caminos artesanales, campo mexicano y 
cultura. 
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